

Bundesamt für Raumentwicklung (ARE)
Sektion Bundesplanungen
Worbentalstrasse 66
3063 Ittigen

26. März 2025

Aktualisierung des Raumkonzepts Schweiz

Stellungnahme der ASSA anlässlich der öffentlichen Vernehmlassung

Sehr geehrte Damen und Herren

Wir bedanken uns für die Möglichkeit, im Rahmen der öffentlichen Konsultation zum Raumkonzept Stellung nehmen zu dürfen. Gerne macht die ASSA von dieser Einladung Gebrauch.

S. 17 (2. Absatz):

Die ASSA unterstreicht die Bedeutung der Zentren grosser alpiner Tourismusgebiete, welche wichtige Funktionen für die regionale Bevölkerung, den inländischen Tourismus sowie die internationale Positionierung und weltweiten Vernetzung übernehmen.

In diesem Zusammenhang ist unbedingt auf das breite Spektrum von Freizeitangeboten hinzuweisen, zu denen zweifellos auch die Bewegung und der Sport gehören.

S. 23 (3. Absatz):

Die ASSA sieht ein, dass die touristischen und energetischen Nutzungen naturnaher Gebiete räumlich zu konzentrieren sind.

Es ist wichtig zu betonen, dass innerhalb dieser konzentrierten Flächen ein Gleichgewicht der Nutzung gefunden werden muss. Es müssen Flächen für die Ausübung von Bewegung und Sport vorgesehen werden (nicht ausschliesslich, sondern in Zusammenarbeit mit anderen Aktivitäten). Es geht also nicht um eine Einschränkung, sondern vielmehr um eine Strukturierung (nicht gleichbedeutend mit Überregulierung!) der Flächen, die für Aktivitäten reserviert sind. Sie tragen in bedeutender Weise zum Wohlbefinden der Bevölkerung bei.

S. 26:

Die ASSA unterstützt den Fokus auf klimaangepasste und artenreiche öffentliche Räume. Diese spielen eine wichtige Rolle für die Lebensqualität und die nachhaltige Entwicklung der Siedlungsstruktur. Wir möchten jedoch darauf hinweisen, dass Bewegung und Sport als zentrale Funktionen öffentlicher Räume explizit genannt werden sollten. Sportanlagen und Bewegungsflächen sind essenziell, um den Bedürfnissen einer aktiven Gesellschaft gerecht zu werden.

Darüber hinaus möchten wir betonen, dass Bewegung und Sport nicht nur soziale und gesundheitliche, sondern auch wirtschaftliche Bedeutung haben. Sie schaffen Arbeitsplätze, fördern die lokale Wirtschaft und spielen eine wichtige Rolle in der regionalen Standortförderung. Dieser Aspekt ist insbesondere relevant, da das Raumkonzept eine Grundlage für die Beurteilung von wirtschaftlichen Fördermassnahmen wie jene im Rahmen der Neuen Regionalpolitik (NRP) darstellt. Eine explizite Erwähnung könnte die Bedeutung von Sport und Bewegung in diesem Kontext stärken.

S. 28 (1. Absatz):

Die ASSA begrüsst den Ansatz, agrar- und forstwirtschaftliche Flächen sowohl als Produktionsbasis als auch als Orte der Erholung und Bewegung zu betrachten. Es ist richtig, dass unterschiedliche Bedürfnisse und Ansprüche zu Konflikten führen können.

Wir möchten jedoch darauf hinweisen, dass die Zugänglichkeit und Nutzung dieser Flächen für Bewegung und Sport bedarfsgerecht gestaltet werden muss, wobei die Empfindlichkeit der Natur und Landschaft selbstverständlich zu berücksichtigen ist.

Bewegung und Sport haben in unserer Gesellschaft eine stetig steigende Bedeutung, nicht nur für die individuelle Gesundheit und Lebensqualität, sondern auch als wichtiger Wirtschaftsfaktor. Daher regen wir an, dass dies im Raumkonzept explizit berücksichtigt wird. Eine klare Erwähnung der Rolle von Bewegung und Sport könnte dazu beitragen, Konflikte zu minimieren und eine Balance zwischen unterschiedlichen Interessen zu finden.

S. 32 (4. Absatz)

Es wird erneut darauf hingewiesen, dass attraktive Tourismusdestinationen (gleichzeitig sehr oft auch Destinationen zur Ausübung von Bewegung und Sport) resp. deren lokale Bevölkerung einen Ausgleich für die entstandenen Nachteile in Bezug auf die Nutzung naturnaher Landschaftsräume fordern. Die Nutzung dieser Räume (auch durch Bewegung und Sport) wird negativ erwähnt. Es wäre optimaler, sich auf die Regulierung/Strukturierung dieser Räume zu konzentrieren.

Schlussbemerkungen:

Die ASSA regt an, die genannten Punkte in das Raumkonzept aufzunehmen und damit die wachsende gesellschaftliche, wirtschaftliche und gesundheitliche Bedeutung von Bewegung und Sport angemessen zu würdigen. Wir sind der Ansicht, dass dies einen wichtigen Beitrag zur Stärkung der Lebensqualität und der nachhaltigen Entwicklung in der Schweiz leisten kann.

Wir danken Ihnen für die Gelegenheit zur Stellungnahme und die Prüfung unserer Anmerkungen. Bei Fragen stehen wir Ihnen gerne zur Verfügung.

Freundliche Grüsse



Filippo Leutenegger
Präsident ASSA Schweiz